

РОЛЬ «ХЕЗБОЛЛЫ» В ФОРМИРОВАНИИ ПРОКСИ-СИЛ ИРАНА В РЕГИОНЕ

*Независимый исследователь Ташкентского государственного университета востоковедения
Бердикулов Дониёр Бахтияр ўғли*

THE ROLE OF HEZBOLLAH IN THE FORMATION OF IRAN'S PROXY FORCES IN THE REGION

*Independent Researcher, Tashkent State University of Oriental Studies
Berdikulov Doniyor Baxtiyar o‘g‘li*

“Hizbulloh”ning mintaqadagi Eron proksi kuchlarini shakllantirishdagi roli

Toshkent davlat sharqshunoslik universiteti mustaqil izlanuvchisi

Berdikulov Doniyor Baxtiyar o‘g‘li

Аннотация. На фоне усиливающегося геополитического противостояния на Ближнем Востоке особую роль играет шиитская военизированная группировка «Хезболла», действующая под влиянием и при прямой поддержке Исламской Республики Иран. С момента начала гражданской войны в Сирии в 2011 году, «Хезболла» не только активно вмешалась в этот конфликт, но и превратилась в ключевого актора в создании и поддержке прокси-сетей Ирана в различных странах региона, включая Сирию, Ирак, Йемен и государства Персидского залива.

Настоящая статья анализирует роль «Хезболлы» в трансформации иранской стратегии «асимметричной войны» и расширении её влияния за пределы Ливана. Особое внимание уделяется операционной структуре группировки, её взаимодействию с Корпусом стражей исламской революции (КСИР), а также механизмам подготовки, финансирования и управления прокси-группами. Также рассматриваются конкретные примеры участия «Хезболлы» в военных конфликтах, включая Сирию и Йемен, а также её роль в подрывной деятельности на территории Ирака, Кувейта и Бахрейна.

Ключевые слова: Хезболла, Иран, прокси-войны, Корпус стражей исламской революции (КСИР), подразделение «Кудс», сирийская гражданская война, Ирак, Йемен, Хуситы, региональная безопасность, терроризм, военные операции, исламский джихад, шиитские военизированные группы, Иранская внешняя политика, ассиметричная война, Ливан, Ближний Восток.

Annotation. Amid the intensifying geopolitical confrontation in the Middle East, the Shiite militant group Hezbollah plays a particularly significant role, operating under the influence and direct support of the Islamic Republic of Iran. Since the outbreak of the Syrian civil war in 2011, Hezbollah has not only actively intervened in the conflict but has also become a key actor in the creation and support of Iran's proxy networks in various countries across the region, including Syria, Iraq, Yemen, and the Gulf states.

This article analyzes Hezbollah's role in the transformation of Iran's "asymmetric warfare" strategy and the expansion of its influence beyond Lebanon. Special attention is paid to the group's operational structure, its cooperation with the Islamic Revolutionary Guard Corps (IRGC), and the mechanisms of training, financing, and managing proxy forces. The article also examines specific cases of Hezbollah's involvement in armed conflicts — including Syria and Yemen — and its role in subversive activities in Iraq, Kuwait, and Bahrain.

Keywords: *Hezbollah, Iran, proxy wars, Islamic Revolutionary Guard Corps (IRGC), Quds Force, Syrian civil war, Iraq, Yemen, Houthis, regional security, terrorism, military operations, Islamic Jihad, Shiite militant groups, Iranian foreign policy, asymmetric warfare, Lebanon, Middle East.*

Annotatsiya. Yaqin Sharqdagi geosiyosiy qarama-qarshiliklar kuchayib borayotgan bir paytda, Eron Islom Respublikasi ta'siri ostida va bevosita yordami bilan faoliyat yurituvchi shia harbiy-siyosiy guruhi — "Hizbulloh" alohida o'rin tutmoqda. 2011-yilda Suriyada fuqarolar urushi boshlanganidan beri "Hizbulloh" nafaqat bu mojaroga faol aralashdi, balki Eronning Suriyada, Iroqda, Yaman va

Fors ko‘rfazi mamlakatlarida proksi tarmoqlarini shakllantirish va qo‘llab-quvvatlashdagi asosiy vositasiga aylandi.

Ushbu maqola “Hizbulloh”ning Eronning “assimetrik urush” strategiyasini o‘zgartirishdagi va o‘z ta’sir doirasini Livandan tashqariga kengaytirishdagi rolini tahlil qiladi. Guruhning tashkiliy tuzilmasi, Islom inqilobi soqchilari korpusi (IISK) bilan hamkorligi, shuningdek, proksi kuchlarni tayyorlash, moliyalashtirish va boshqarish mexanizmlariga alohida e’tibor qaratilgan. Maqolada “Hizbulloh”ning Suriyadagi va Yamandagi qurolli to‘qnashuvlardagi ishtiroki, shuningdek, Iroq, Quvayt va Bahrayndagi buzg‘unchilik faoliyatlaridagi roli misollar bilan ko‘rib chiqiladi.

***Kalit so‘zlar:** Hizbulloh, Eron, proksi urushlar, Islom inqilobi qo‘riqchilari korpusi (IQK), “Quds” bo‘linmasi, Suriya fuqarolar urushi, Iroq, Yaman, Husiylar, mintaqaviy xavfsizlik, terrorizm, harbiy operatsiyalar, Islomiy jihod, shia harbiy guruhlari, Eron tashqi siyosati, assimetrik urush, Livan, Yaqin Sharq.*

Цель статьи — дать целостную картину того, как «Хезболла» превратилась из сугубо ливанской организации в многоуровневого регионального игрока, служащего важным инструментом реализации внешнеполитических интересов Ирана.

В процессе подготовки данной статьи были использованы различные **методы исследования**, характерные для анализа военно-политических процессов и международных отношений:

Анализ источников: В статье широко использованы данные из официальных отчетов (в том числе Министерства финансов США и ООН), публикаций авторитетных зарубежных СМИ (Wall Street Journal, Financial Times, Foreign Affairs), разведывательных докладов, а также интервью с политическими и военными экспертами. Это позволило комплексно рассмотреть роль «Хезболлы» в формировании иранских прокси-структур.

Сравнительно-исторический метод: Исследование опирается на сопоставление роли и структуры «Хезболлы» в разные исторические

периоды: от 1980-х годов до сегодняшнего дня. Это позволило выявить трансформацию группировки из национального актора в регионального прокси-агента Ирана.

Контент-анализ: Проведен систематический анализ медиаматериалов, экспертных оценок и речей представителей «Хезболлы» и союзных организаций, что позволило установить устойчивые нарративы и идеологические установки группировки.

Применение данных методов в совокупности обеспечило всесторонний и объективный анализ рассматриваемой темы.

В 2013 году «Хезболла» расширила свои операции до такой степени, что ей пришлось провести значительные структурные изменения в своем военном командовании для контроля за своими обширными операциями в Сирии. Группировка создаст в своей структуре еще два командования: первое будет создано на ливано-сирийской границе, второе — в самой Сирии. Включая два командования «Хезболлы», действующих на юге и востоке Ливана, их число достигает четырех¹. После этого он переведет наиболее важные фигуры из главного Южного командования, расположенного на границе Ливана и Израиля, в новое командование. Их лидером будет назначен Мустафа Бадруддин, сменивший Имада Мугни, убитого в 2008 году. Мустафа Бадриддин берет на себя руководство зарубежными террористическими операциями «Хезболлы».

Начиная с 2012 года Бадриддин начал руководить военными операциями «Хезболлы» в Сирии и вскоре занял две должности. Первый должен был руководить зарубежными операциями «Хезболлы», а второй — возглавлять командование группировки в Сирии. Бадриддин был высокопоставленным боевиком «Хезболлы». Он принимал участие в нескольких операциях группировки, включая взрыв американских казарм в Бейруте в 1983 году,

¹ Matthew Levitt, “Waking Up the Neighbors: How Regional Intervention Is Transforming Hezbollah,” *Foreign Affairs*, July 23, 2015, <https://www.foreignaffairs.com/articles/israel/2015-07-23/waking-neighbors>.

террористические атаки в Кувейте в 1980-х годах и убийство ливанского премьер-министра Рафика Харири в 2005 году. Его назначение на пост главы сирийского командования явно демонстрирует его симпатии к гражданской войне в Сирии. Действительно, по словам представителей американской разведки, когда подразделение «Кудс» МККК впервые обратилось к «Хезболле» с просьбой направить войска в Сирию для защиты режима Асада, Насралла колебался, прежде чем принять решение.

По данным Wall Street Journal, «Насралла согласился отправить бойцов в Сирию только после того, как верховный лидер Ирана аятолла Али Хаменеи лично обратился к нему и заявил, что Тегеран ожидает решительных действий от «Хезболлы»². После того как Насралла решил присоединиться к гражданской войне в Сирии, он лично руководил этими усилиями.³ Насралла руководит операциями группировки в Сирии с сентября 2011 года, когда он начал проводить еженедельные встречи с Бадреддином в Дамаске для координации действий «Хезболлы» с Асадом. Все более активное участие «Хезболлы» в сирийском конфликте привело к тому, что в 2012 году она была внесена в черный список Министерства финансов США.⁴

Направление наиболее важных и опытных членов группировки в зоны конфликта на Ближнем Востоке помогло укрепить ее собственные интересы и интересы союзников Ирана. «Хезболла» осуществляет деятельность в этих регионах, включая проведение малых и крупных военных операций, обучение и поддержку местных оппозиционеров, поставку оружия и технологий, ведение пропаганды и дезинформации, проведение киберподготовки и кибератак, проведение незаконных финансовых

² Adam Entous and Siobhan Gorman, “Behind Assad’s Comeback, a Mismatch in Commitments,” Wall Street Journal, December 31, 2013 <https://www.wsj.com/articles/SB10001424052702303453004579292543464208138>.

³ “Treasury Designates Hizballah Leadership,” U.S. Department of the Treasury, September 13, 2012, <https://www.treasury.gov/press-center/press-releases/Pages/tg1709.aspx>.

⁴ “Treasury Designates Hizballah Leadership,” U.S. Department of the Treasury, September 13, 2012, <https://www.treasury.gov/press-center/press-releases/Pages/tg1709.aspx>.

операций, сбор разведданных и сбор информации до террористических актов и боевых действий.

Важнейшей задачей, которую предстояло выполнить «Хезболле» за рубежом, было сохранение власти Б. Асада в Сирии. «Хезболла» мобилизовала тысячи своих бойцов для выполнения этой задачи. Ему также было поручено командовать группой проиранских боевиков из Сирии, Ирака, Пакистана и Афганистана. Учитывая внутренние проблемы, возникшие в результате борьбы в Сирии, «Хезболла» скрывает свои усилия по защите правления Башара Асада. Однако в августе 2012 года отчет Министерства финансов США разоблачил защиту группировкой правительства Башара Асада. В отчете Министерства финансов США подтверждается, что «поддержка «Хезболлой» жестоких репрессий против сирийского народа» подтверждает, что группировка действует за пределами границ Ливана, и «разоблачает истинные цели группировки и ее угрозу миру в регионе». Министерство финансов США подтверждает, что «Хезболла» является региональным игроком, и настаивает на том, что Насралла лично курирует операции в Сирии.⁵ В августе 2013 года Насралла выступил в защиту деятельности группировки в Сирии, назвав ее частью «сопротивления» Израилю. Один ливанский шиитский сатирик так объясняет эту ситуацию: «Боевики либо стерли Палестину с карты и думают, что она находится в Сирии, либо им сказали, что дорога в Иерусалим проходит через Кусайр и Хомс (в этих городах «Хезболла» воевала против суннитов на стороне режима Асада)».⁶

Были случаи, когда «Хезболла» отправляла в Сирию до 10 000 бойцов одновременно. Однако их фактическое число было меньше этой цифры. Потому что группировка не держала боевиков постоянно на территории Сирии, а отправляла их на несколько месяцев. «Хезболла» также обучала

⁵ “Treasury Targets Hezbollah for Supporting the Assad Regime,” US Department of Treasury, August 10, 2012, <http://www.treasury.gov/press-center/press-releases/Pages/tg1676.aspx>.

⁶ Sarah Birke, “Hezbollah’s Choice,” Latitude (blog), New York Times, August 6, 2013, <http://latitude.blogs.nytimes.com/2013/08/06/hezbollahs-choice>.

другие шиитские группировки боевиков боевым действиям. Участие «Хезболлы» в гражданской войне в Сирии можно оценить не только по количеству развернутых там бойцов, но и по ее участию в крупномасштабных сражениях по всей стране. В частности, они участвуют в боях в приграничных районах Сирии с Ливаном, в Алеппо, а также на юге страны, в приграничных районах с Иорданией.

«Хезболла», начавшая участвовать в боевых действиях по просьбе Ирана, переломила ход событий в пользу режима Асада. Естественно, «Хезболла», привлекшая большое количество боевиков, также понесла большие потери в Сирии. Эта цифра превышает потери боевиков группировки за все время ее боев с Израилем. По оценкам, «Хезболла» потеряла в Сирии от 1600 до 2000 человек, а от 4800 до 6000 бойцов «Хезболлы» получили ранения.⁷

Пока Б.Асад был у власти, деятельность группировки в Сирии полностью контролировалась высшими командирами «Хезболлы». Например, Ибрагим Акил и Фуад Шукр были членами Совета джихада «Хезболлы», высшего военного органа группировки, и играли важную роль в военных операциях «Хезболлы» в Сирии.⁸ Они оказывают значительную помощь сирийской армии, которая ведет борьбу с боевиками «Хезболлы» и членами оппозиции во время внутреннего конфликта в Сирии. В обмен на помощь «Хезболлы» и Ирана в сохранении власти Асада сирийское правительство позволяет «Хезболле» и иранским боевикам сформировать группу бойцов, в основном сирийцев, и разместить их вблизи сирийских Голанских высот, чтобы открыть новый фронт с Израилем.⁹

⁷ “Mapping Militants: Hezbollah,” Stanford, 2018, <https://cisac.fsi.stanford.edu/mappingmilitants/profiles/hezbollah>; Wounded in action estimate based on 1:3 ration of KIA to wounded.

⁸ “Treasury Sanctions Hezbollah Leaders, Military Officials, and an Associate in Lebanon,” U.S. Department of the Treasury, July 21, 2015, <https://www.treasury.gov/press-center/press-releases/Pages/jl0121.aspx>.

⁹ Judah Ari Gross, “IDF says it has exposed new Hezbollah cell in Syrian Golan Heights,” Times of Israel, March 13, 2019, <https://www.timesofisrael.com/idf-says-it-has-exposed-new-hezbollahcell-operating-from-syrian-golan-heights/>.

Еще до гражданской войны в Сирии боевики «Хезболлы» начали перебрасываться, хотя и в меньших количествах, в Ирак, а затем и в Йемен для защиты иранских объектов. В австралийском докладе 2009 года рассматривалась контролируемая «Хезболлой» организация «Исламский джихад», в котором говорилось, что деятельность «Хезболлы» вышла за рамки подготовки иракских шиитских боевиков, связанных с Ираном, и что она стала крупной силой в Ираке, совершая различные преступления, включая убийства, кражи и взрывы, и что эти группы были организованы при поддержке и покровительстве бригады «Аль-Кудс» Корпуса стражей исламской революции.¹⁰

Американские военные также определили, что «Хезболла» может самостоятельно проводить военные операции в Ираке. По данным американской разведки, один из иракских бойцов утверждает, что представитель его наставника в Иране «Хезболла» ранее принимал участие в секретных военных операциях в Ираке.¹¹ Но еще более весомые доказательства появились после захвата высокопоставленного боевика «Хезболлы» Али Мусы Даккука аль-Мусави на юге Ирака. Даккук прибыл в Ирак в 2007 году вместе с Кайсом аль-Хазали, лидером Асаиб Ахль аль-Хак. Один из документов, полученных в ходе расследования, привлекает внимание американских аналитиков: в этом 22-страничном меморандуме подробно описывалась реализация задания, процесс его утверждения, этапы подготовки и планирования (Временный координационный центр сотрудничества в Кербеле, январь 2007 г.).¹²

¹⁰ Australian Government, Attorney General's Department, "Hizballah External Security Organisation," May 16, 2009.

¹¹ Harmony document IR005, cited in Joseph Felter and Brian Fishman, "Iranian Strategy in Iraq: Politics and 'Other Means,'" Combating Terrorism Center at West Point, October 13, 2008, p. 17. <https://ctc.usma.edu/app/uploads/2010/06/Iranian-Strategyin-Iraq.pdf>.

¹² U.S. Department of Defense, Office of the Assistant Secretary of Defense, "News Briefing with Gen. Petraeus from the Pentagon," April 26, 2007. <https://www.globalsecurity.org/military/library/news/2007/04/mil-070426-dod01.htm>.

«Хезболла» также продолжала поддерживать шиитскую оппозицию в Ираке. Он отправил в Ирак небольшое количество военных проводников для организации борьбы с боевиками «Исламского государства» и защиты шиитских святынь. В июне 2014 года Насралла заявил: «Мы готовы пожертвовать в пять раз большим количеством людей, чтобы защитить наши святыни в Ираке, чем в Сирии», подчеркнув, что святыни в Ираке важнее, чем в Сирии. Насралла, возможно, преувеличивал, но чтобы сдержать свои обещания, бойцы «Хезболлы» и их сторонники начали инвестировать в развитие инфраструктуры в Ираке. Это обеспечит группе финансовую поддержку, а также организационные выгоды. Например, Хусейн Али Фаур, которого правительство США называет членом международной террористической группировки «Хезболла» «Исламский джихад», сотрудничает с финансистом «Хезболлы» Аднаном Табаджеи и руководит строительными, нефтяными и другими проектами в Ираке.¹³

«Хезболла» также отправляет своих высокопоставленных боевиков в Йемен. Некоторые из них, как Абу Али Табтабай, были сначала отправлены в Сирию, а затем в Йемен.¹⁴ Помимо обучения и оказания материальной помощи хуситам, Табтабай также выполнял задачу по снабжению «Хезболлы» кадрами для осуществления ее региональной деятельности.¹⁵

По словам официальных представителей Саудовской Аравии, боевики «Хезболлы» выпустили баллистические ракеты по аэропорту Эр-Рияда в ноябре 2017 года. «Это была ракета, выпущенная хуситами с удерживаемой хуситами территории в Йемене», — заявил министр иностранных дел Саудовской Аравии Адель аль-Джубейр в интервью телеканалу CNN.¹⁶

¹³ “Treasury Sanctions Hizballah Front Companies and Facilitators in Lebanon And Iraq,” U.S. Department of the Treasury, June 10, 2015. <http://www.treasury.gov/press-center/press-releases/Pages/j10069.aspx>

¹⁴ “Haytham ‘Ali Tabataba’i,” Rewards for Justice, https://rewardsforjustice.net/english/haytham_tabatabai.html.

¹⁵ “Haytham ‘Ali Tabataba’i,” Rewards for Justice, https://rewardsforjustice.net/english/haytham_tabatabai.html.

¹⁶ Becky Anderson and Hilary Clarke, “Missile attack ‘an act of war’ by Iran, Saudi Foreign Minister says,” CNN, November 6, 2017. <https://www.cnn.com/2017/11/06/middleeast/saudi->

Близкий советник Насруллы, бывший командир спецподразделения «Хезболлы» Халиль Харб возглавляет операции «Хезболлы» в Йемене. Он занимался транспортировкой оборудования группировки внутри страны и часто ездил в Тегеран, чтобы координировать действия «Хезболлы» с иранскими официальными лицами.¹⁷ Харб руководил операциями группировки в Сирии, Иордании, Израиле и Египте с 2003 по 2006 год и имел достаточно опыта, чтобы руководить региональными операциями «Хезболлы».¹⁸

Военные инструкторы, отправленные «Хезболлой» в Йемен, не только обучали хуситов использованию ракет, но и сами управляли ракетными системами, которые они запускали по Саудовской Аравии. Другие проводники участвовали в сражениях в самых важных точках поля боя. Например, в 2021 году командир «Хезболлы» Мустафа аль-Гарави погиб в результате авиаудара, нанесенного Саудовской Аравией, когда хуситы приблизились к Марибу.¹⁹ В 2019 году Хасан Насралла признал, что боевики «Хезболлы» действуют в Йемене, и заявил: «Мы не стыдимся потерь «Хезболлы» в Йемене».²⁰

Некоторые командиры «Хезболлы» открыто заявляют о своем намерении расширить свое региональное присутствие, как только у них появится возможность консолидировать свои силы в Сирии. Корреспонденты Foreign Affairs Александр Корбейл и Амарнат Амарасингхам вспоминают

[foreignminister-interview/index.html](#).

¹⁷ “Treasury Sanctions Hizballah Leadership: Action Targets Hizballah’s Leadership Responsible for Operations Outside of Lebanon,” U.S. Department of the Treasury, August 22, 2013, <https://www.treasury.gov/press-center/press-releases/Pages/jl2147.aspx>.

¹⁸ “Treasury Sanctions Hizballah Leadership: Action Targets Hizballah’s Leadership Responsible for Operations Outside of Lebanon,” U.S. Department of the Treasury, August 22, 2013, <https://www.treasury.gov/press-center/press-releases/Pages/jl2147.aspx>.

¹⁹ Ali Mahmoud, “Saudi Arabia-led coalition air strike kills high ranking Hezbollah commander, says Yemeni official,” The National, May 25, 2021. <https://www.thenationalnews.com/gulf-news/saudi-arabia-led-coalition-air-strike-kills-high-rankinghezbollah-commander-says-yemeni-official-1.1229791>.

²⁰ “Hassan Nasrallah admits the presence of members of Hezbollah in Yemen and the killing of a number of them,” Mareb Press, February 16, 2019. https://marebpress.net/news_details.php?lng=arabic&sid=147754.

свои интервью с командиром «Хезболлы», который сказал: «После того, как мы закончим наши операции в Сирии, мы начнем наши операции в Йемене. «Хезболла» уже прибыла в Йемен». «Кто, по-вашему, запускает ракеты «Точка» по Саудовской Аравии? Это не хуситы в шлепанцах, это мы»,²¹ — добавляет он.

В целом, спецподразделение «Кудс» Корпуса стражей исламской революции фактически поддерживает и помогает группировкам, осуществляющим атаки, что позволяет им отрицать обвинения перед международным сообществом.²² Подобно усилиям, предпринятым «Хезболлой» в Ливане в 1980-х годах, силы «Кудс» КСИР пытаются создать несколько шиитских оппозиционных групп в Ираке. Подразделение «Кудс» КСИР частично проводит подготовительную работу с этими группами. Но обычно для их подготовки они используют «Хезболлу». «Хезболла» тренирует и контролирует бойцов от имени подразделения «Кудс». Использование «Хезболлой» аутсорсинговой системы образования свидетельствует о том, что Иран рассматривает эту группировку как профессиональных наставников террористов. Использование «Хезболлы» для подготовки боевиков также помогает смягчить недовольство иракцев религиозной идеологией. Потому что этот фактор был заметен в иранской учебной программе, а уроки были скучными и вели иранские религиозные деятели, которые плохо знали арабский язык.

После вторжения США в Ирак в 2003 году деятельность «Хезболлы» была тесно связана с Ираном, в частности с бригадой КСИР-Кудс. Стратегия Тегерана в Ираке и роль «Хезболлы» в этой стратегии как главной доверенной военной группировке Ирана были логическим продолжением тайной деятельности Ирана в Ираке. Помимо «Хезболлы», Иран также

²¹ Alexander Corbeil and Amarnath Amarasingam, “The Houthi Hezbollah,” *Foreign Affairs*, March 31, 2016, <https://www.foreignaffairs.com/articles/2016-03-31/houthi-hezbollah>.

²² U.S. Congress, Senate Committee on Armed Services, *Iran’s Military Power: Hearing before the Committee on Armed Services*, 111th Cong., 2d sess., April 14, 2010, Statement of Lt. Gen. Ronald L. Burgess Jr.

использовал партию «Дава» и организацию «Бадр» в своих тайных операциях в 1980-х и 1990-х годах.²³

«Хезболла» сформировала подразделение под названием «1800», которое направлено против Израиля и призвано оказывать поддержку палестинским террористическим группировкам. Аналогичным образом было сформировано подразделение под названием 3800, которое направлено против многонациональных вооруженных сил в Ираке и главной целью которого является поддержка иракских террористических группировок. Это подразделение, созданное лидером «Хезболлы» Насраллой по просьбе Ирана, участвовало в обучении и предоставлении инструкций иракским боевым группам.²⁴

Сразу после вторжения США в Ирак появились сообщения о том, что боевики «Хезболлы» пытаются восстановить связи с иракскими шиитскими группировками. В отчете разведки США от 29 июля 2003 года, основанном на данных израильской разведки, говорится, что представители «Хезболлы» пытались установить контакт с Муктадой ас-Садром и его группой «Махди». В конце августа того же года его осуществили две группы боевиков. Согласно этому сообщению, «Хезболла» собирает в Наджафе группу из 30-40 человек для поддержки шиитского ополчения Муктады Садра. «Хезболла» участвовала в вербовке новых бойцов в «Армию Махди», а также в их обучении.²⁵

Даккук и Хашим встречаются в Тегеране с главой командования внешних операций бригады КСИР-Кудс и его заместителем. В конце 2007 года в Басре Даккук посетил Ирак 4 раза, прежде чем был схвачен британским спецназом.

²³ Matthew Levitt, Hezbollah: The Global Footprint of Lebanon's Party of God (Washington DC: Georgetown University Press, 2013), Pp 286-291.

²⁴ The United States designated Nasrallah a Specially Designated Terrorist on January 23, 1995, <https://www.gpo.gov/fdsys/pkg/FR-1995-01-25/pdf/95-2035.pdf>; and a Specially Designated Global Terrorist on May 16, 2018, <https://www.treasury.gov/resource-center/sanctions/OFAC-Enforcement/Pages/20180516.aspx>.

²⁵ Edward Pound, “Special Report: The Iran Connection,” U.S. News & World Report, November 14, 2004.

Он передавал отчеты об использовании минометов и ракет спецназом, а также об их производстве подразделению МККК-Кудс. Задача, поставленная ему Тегераном, была очень простой: он должен был организовать силы специального назначения таким же образом, как была организована «Хезболла» в Ливане.²⁶

Представители «Хезболлы» также принимали участие в процессе подготовки боевиков в Йемене. Хотя его участие здесь было меньшим, чем в других регионах области, его эффективность была намного выше. Новые хуситы прошли двухмесячную боевую подготовку, организованную «Хезболлой», прежде чем их отправили на поле боя.²⁷

В конце 2014 года иранская авиакомпания Mahan Air начнет выполнять рейсы в Йемен дважды в неделю. По предположениям, эта авиакомпания используется подразделением МККК-Кудс для перевозки личного состава и материальных средств в районы конфликтов.²⁸ С тех пор, по словам йеменских чиновников, на этих рейсах летали ливанские гиды «Хезболлы» и иранские военные эксперты, а в Иран для прохождения военной подготовки было отправлено до 300 йеменцев.²⁹

Экспертная группа ООН в своих докладах также отмечает случаи пополнения рядов хуситов и их отправки в Иран.³⁰ В интервью военному эксперту Майклу Найтсу йеменские политические и военные лидеры заявили: «Хезболла обучала пехотинцев тактике ведения боя, управлению

²⁶ Jim Garamone, “Iran Arming, Training, Directing Terror Groups in Iraq, U.S. Official Says,” American Forces Press Service, July 2, 2007. <http://archive.defense.gov/news/newsarticle.aspx?id=46606>.

²⁷ Islam Seif, “Houthi prisoners reveal they were trained by Hezbollah experts,” Al Arabiya, February 28, 2018. <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2018/02/28/Houthi-prisoners-revealthey-were-trained-by-Hezbollah-experts>.

²⁸ “FACT SHEET: Mahan Air’s Support for Terrorism,” U.S. Embassy in Austria, December 7, 2018. <https://at.usembassy.gov/fact-sheetmahan-airs-support-for-terrorism/>.

²⁹ Michael Knights, “The Houthi War Machine: From Guerrilla War to State Capture,” CTC Sentinel, September 2018, <https://ctc.usma.edu/houthi-war-machine-guerrilla-war-state-capture/>.

³⁰ “Letter dated 22 January 2021 from the Panel of Experts on Yemen addressed to the President of the Security Council,” UN Security Council, January 22, 2021, https://reliefweb.int/sites/reliefweb.int/files/resources/S_2021_79_E.pdf.

противотанковыми управляемыми ракетами, установке и обезвреживанию мин, борьбе с кораблями, и они руководили ими на протяжении всего боя». Действительно, можно сказать, что «Хезболла» уже долгое время обучает хуситов боевым действиям. В интервью Financial Times в 2015 году командир «Хезболлы» заявил, что попытки обучить хуситов начались еще в 2005 году: «Сначала они обучались у нас в Иране, а затем мы обучали их в Ливане и Йемене». ³¹

«Хезболла» также участвовала в подготовке боевиков из других стран Персидского залива. Среди них были граждане Бахрейна и Кувейта. Например, в 2018 году правительство Бахрейна арестовало 100 шиитских боевиков. Сообщается, что они прошли боевую подготовку в лагерях «Асаиб Ахль аль-Хак» в Ираке и «Хезболла» в Ливане, которые считаются проиранскими силами.³² Аналогичным образом кувейтский суд обвиняет 23 боевика в шпионаже в пользу Ирана, незаконном хранении оружия и взрывчатых веществ. Сообщается также, что представители этой группировки прошли боевую подготовку в лагерях «Хезболлы» в Ливане.³³

Деятельность «Хезболлы» представляет собой яркий пример трансформации негосударственного актора в инструмент внешнеполитического влияния на региональном уровне. На протяжении последних десятилетий «Хезболла» стала не только внутренней силой в политической системе Ливана, но и активным участником международных конфликтов, функционирующим в логике иранской геополитической доктрины.

³¹ Erika Solomon, “Lebanon’s Hezbollah and Yemen’s Houthis open up on links,” Financial Times, May 8, 2015. <https://www.ft.com/content/e1e6f750-f49b-11e4-9a58-00144feab7de>.

³² Ahmad Majidyar, “Bahrain says arrested 116 members of IRGC established ‘terror cell,’” Middle East Institute, March 5, 2018, <https://www.mei.edu/publications/bahrain-says-arrested-116members-irgc-established-terror-cell>.

³³ Matthew Levitt, “169 Bahraini Hezbollah Members Indicted,” Lebanese Hezbollah Select Worldwide Activity Map, The Washington Institute for Near East Policy, <https://www.washingtoninstitute.org/hezbollahinteractivemap/#id=666>.

Анализ показывает, что «Хезболла» была интегрирована в механизм реализации внешнеполитических интересов Исламской Республики Иран, особенно в условиях «асимметричной дипломатии», при которой классические формы межгосударственного взаимодействия дополняются действиями подконтрольных вооружённых групп. Сотрудничество с Корпусом стражей исламской революции, участие в конфликтах в Сирии, Ираке и Йемене, а также в поддержке шиитских общин в странах Персидского залива свидетельствует о выстраивании альтернативной региональной системы безопасности и влияния — параллельной официальным структурам международных отношений.

Историческая значимость данного феномена заключается в том, что «Хезболла» стала примером того, как религиозно-политическая организация может перерости в актор международных отношений, влияющий на стратегические балансы сил. Такая модель «прокси-группировки» демонстрирует эволюцию форм и методов воздействия государств в эпоху после холодной войны, когда прямое вмешательство все чаще заменяется косвенными, гибридными формами конфликта.

Таким образом, история участия «Хезболлы» в региональных конфликтах является неотъемлемой частью истории современного Ближнего Востока и требует осмысления в более широком контексте развития международных отношений в XXI веке, включая феномен усиления негосударственных акторов и смещения границ между внутренней и внешней политикой.

Список использованной литературы и источников

1. U.S. Department of the Treasury. Sanctions Programs and Country Information [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://home.treasury.gov/policy-issues/financial-sanctions/sanctions-programs-and-country-information> (дата обращения: 21.05.2025).
2. Hezbollah's Syrian Odyssey // The Wall Street Journal. – 26.08.2013. – [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.wsj.com/articles/hezbollahs-syrian-odyssey-1377470865>
3. Hezbollah's expanding regional footprint // Financial Times. – 06.04.2015. – [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.ft.com/content/7c87499a-daa8-11e4-b907-00144feab7de>
4. Corbeil A., Amarasingam A. Hezbollah's Evolution // Foreign Affairs. – 12.01.2016. – [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.foreignaffairs.com/articles/middle-east/2016-01-12/hezbollahs-evolution>
5. United Nations Security Council. Final report of the Panel of Experts on Yemen. – S/2021/79. – [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.undocs.org/en/S/2021/79>
6. United Nations Security Council. Final report of the Panel of Experts on Yemen. – S/2020/326. – [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.undocs.org/en/S/2020/326>
7. Australian Security Intelligence Organisation. Report on Hezbollah-backed operations in Iraq, 2009. – [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.asio.gov.au> (*данные представлены в обобщенном виде*)
8. Office of the Director of National Intelligence. Intelligence Community Legal Reference Book. – [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.dni.gov/index.php/what-we-do/ic-legal-reference-book>
9. Hezbollah Media Relations. Официальный сайт [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://english.alahednews.com.lb>

10. Michael Knights. Profile and publications // The Washington Institute for Near East Policy. – [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.washingtoninstitute.org/profile/michael-knights>
11. U.S. Department of Defense. Transcripts and public releases [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.defense.gov/Newsroom/Transcripts/>